
�

2,  �009
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ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. УВЕДОМЛЕНИЕ ТЕЛЕГРАФОМ. 
МОСКВА, УЛИЦА ТРУБЕЦКАЯ, 8, СТР. 2, МОСКОВСКАЯ МЕДИЦИНСКАЯ  
АКАДЕМИЯ ИМ. И.М. СЕЧЕНОВА, АКАДЕМИКУ РАМН В.Т. ИВАШКИНУ=

УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ТРОФИМОВИЧ!

ПРИМИТЕ МОИ СЕРДЕЧНЫЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ С 70-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ  
И ПОЖЕЛАНИЯ НОВЫХ УСПЕХОВ.

ОДИН ИЗ ВЕДУЩИХ РОССИЙСКИХ УЧЕНЫХ-ГАСТРОЭНТЕРОЛОГОВ, ВЫ ХОРОШО  
ИЗВЕСТНЫ В НАШЕЙ СТРАНЕ И ЗА РУБЕЖОМ СВОИМИ ИССЛЕДОВАНИЯМИ,  
СВЯЗАННЫМИ С ПРОФИЛАКТИКОЙ И ЛЕЧЕНИЕМ ВНУТРЕННИХ БОЛЕЗНЕЙ,  
А ВАШИ ПРАКТИЧЕСКИЕ НАРАБОТКИ В ОБЛАСТИ ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ ТЕРАПИИ  
И МЕДИЦИНЫ КАТАСТРОФ НЕ РАЗ ПРИМЕНЯЛИСЬ ПРИ ЛИКВИДАЦИИ  
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ И ТЕХНОГЕННЫХ АВАРИЙ, ПОМОГЛИ СПАСТИ СОТНИ ЛЮДЕЙ.

ВЫ СОСТОЯЛИСЬ И КАК ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ПЕДАГОГ, ВОСПИТАЛИ НЕ ОДНО  
ПОКОЛЕНИЕ ТАЛАНТЛИВЫХ УЧЕНИКОВ, КОТОРЫЕ ДОСТОЙНО ПРОДОЛЖАЮТ ДЕЛО 
СВОЕГО НАСТАВНИКА.КРЕПКОГО ВАМ ЗДОРОВЬЯ И ВСЕГО САМОГО ДОБРОГО. 

Д. МЕДВЕДЕВ  
ПР-678- 
ННН1-1  1027 24,03 0004.

К 70-летнему юбилею В.Т. Ивашкина  
поздравление от Президента Российской 

Федерации Д.А. Медведева
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24 марта 2009 г. исполнилось 70 лет академику РАМН, 
профессору Владимиру Трофимовичу Ивашкину – заве-
дующему кафедрой пропедевтики внутренних болезней и 
директору клиники пропедевтики внутренних болезней, гаст-
роэнтерологии и гепатологии им. В.Х. Василенко Московской 
медицинской академии им. И.М. Сеченова.

Владимир Трофимович – президент Российской гастроэн-
терологической ассоциации, президент Российского общества 
по изучению печени, научный руководитель Национальной 
школы гастроэнтерологов и гепатологов, главный редактор 
«Российского журнала гастроэнтерологии, гепатологии, коло-
проктологии», журналов «Клинические перспективы гастроэн-
терологии, гепатологии» и «Российские медицинские вести».

Члены редакционной коллегии «Российского журнала 
гастроэнтерологии, гепатологии, колопроктологии» горячо и 
сердечно поздравляют Владимира Трофимовича Ивашкина 
с юбилеем и желают ему крепкого здоровья, большого счастья, 
новых творческих успехов на благо отечественной медицины.

Старайтесь жить интересно

Владимир Трофимович дал согласие ответить 
на вопросы клинических ординаторов и аспиран-
тов, молодых врачей клиники им. В.Х. Василенко 
и опубликовать это интервью.

На что у Вас часто не хватает времени?
Мне не хватает времени на чтение современной 

художественной литературы и посещение драма-
тических театров. Правда, время от времени я 
все-таки обращаюсь к Российской истории, благо 
сейчас такая возможность появилась, в частности 
к «Курсу русской истории» В.О. Ключевского. 
Стараюсь как можно чаще возвращаться к исто-
кам истории религии, мои настольные книги – 
Ветхий и Новый Завет, а также произведения 
ряда богословских ученых, например блаженного 
Августина. Нередко перечитываю фрагменты из 
«Критики чистого разума» Канта и, когда удается, 
рассматриваю альбомы с репродукциями картин 
художников эпохи Ренессанса и импрессиони-
стов.

Если бы у Вас появилась возможность 
вернуться назад, что бы Вы изменили в 
своей жизни?

Мне трудно было бы что-либо изменить, пото-
му что моя жизнь была предопределена с девяти-

летнего возраста, когда я по своей охоте и с боль-
шим желанием поступил в Суворовское училище. 
В целом я находился в Вооруженных Силах в 
течение 45 лет: учеба в Суворовском училище и в 
Военно-медицинской академии, служба на флоте, 
работа в Военно-медицинской академии, затем в 
Центральном военно-медицинском управлении в 
Москве, руководство кафедрами. Если бы у меня 
появилась возможность что-либо изменить на этом 
пути, то, наверное, я был бы более требователен 
к себе, более строг в выборе ближайших друзей и 
знакомых, скорее всего, я не повторил бы ошиб-
ки, допущенные мною в молодости.

С кем из известных личностей Вы хоте-
ли бы пообщаться?

Больше всего меня привлекает мир музыкаль-
ного искусства, поэтому, пожалуй, мне огромную 
радость доставили бы встреча и беседа с Валерием 
Гергиевым, Роландом Виллазоном, Анной Нетребко. 
Я бы встретился и побеседовал с выдающимися 
певцами, к сожалению, уже ушедшими из жизни, 
– Марией Калласс, Джузеппе ди Стефано.

Какое литературное произведение Вам 
наиболее близко?

Я назвал бы, наверное, три произведения. На 
первом месте, безусловно, «Библия» («Ветхий 
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Завет» и «Новый Завет»), затем «Преступление и 
наказание» Ф.М. Достоевского и «Анна Каренина» 
Л.Н. Толстого.

Кем Вы мечтали стать в детстве?
В детстве, как и многие мальчишки, мечтал 

быть летчиком или моряком, а осознанное жела-
ние стать врачом у меня появилось в последних 
классах Суворовского училища.

Кто был Вашим кумиром в юности?
Я много занимался спортом, поэтому спор-

тивная жизнь мне была очень близка. Кумиров 
у меня было много, но в большей степени мое 
воображение захватывали великий чешский бегун 
Эмиль Затопек и первый российский чемпион по 
прыжкам в высоту Юрий Степанов.

Если бы у Вас была возможность обра-
титься с просьбой к золотой рыбке, какой 
бы она была?

Желание у меня простое – чтобы Господь Бог 
сохранил мне здоровье, что позволило бы выпол-
нить определенную часть задуманного мною.

Каким творением природы Вы восхищае-
тесь?

Я восхищаюсь океаном и звездным небом!
Какое самое удивительное событие 

Вашей жизни?
Самым удивительным и самым желанным собы-

тием моей жизни было рождение сына. Вообще 
появление на свете нового человека – это каждый 
раз событие, которое вызывает удивление, грани-
чащее с религиозным потрясением.

Многие люди не любят отмечать день 
своего рождения. А как Вы относитесь к 
этому празднику?

Я к этому дню отношусь совершенно спокойно. 
Иногда спохватываюсь буквально накануне или 
непосредственно в этот день с мыслью, что необ-
ходимо что-то предпринять. Чаще всего я отмечаю 
день рождения, если можно так выразиться, очень 
спокойно, в кругу близких друзей и родственни-
ков. К торжественному и пышному празднованию 
собственного дня рождения я отношусь с боль-
шим скепсисом. С моей точки зрения, это способ 
человека поднять уровень своей самооценки с 
помощью людей, большинство которых бывают 
абсолютно неискренними.

Кто из Ваших учителей оказал на Вас 
самое большое влияние?

Я назвал бы нескольких человек. В Суворовском 
училище огромное влияние на меня оказал началь-
ник кабинета иностранных языков Лев Федорович 
Парпаров, в период учебы в Военно-медицинской 
академии – преподаватель по топографической 
хирургии профессор Ефим Анатольевич Дыскин. 
Во время службы на флоте я, безусловно, нахо-
дился под влиянием командира корабля капитана 
II ранга Виктора Ивановича Бежана.

Когда я начал учиться клинике внутренних 
болезней, ближайшими учителями были доцент 

Лев Иванович Казбинцев – врач с огромным 
клиническим опытом и профессор Владимир 
Иванович Максимов, который был виртуозом 
в проведении клинических разборов. Пожалуй, 
также очень большое влияние с точки зрения 
организации клинической медицины оказал на 
меня народный врач Советского Союза, генерал 
медицинской службы Константин Афанасьевич 
Новиков, бывший в то время заместителем 
начальника Военно-медицинской академии. Мое 
научное становление происходило во многом 
благодаря влиянию академика А.М. Уголева, 
с которым мы были в дружеских отношениях. 
Безусловно, в человеческом плане я многое 
почерпнул у моего предшественника – главного 
терапевта Министерства обороны профессора 
Евгения Владиславовича Гембицкого, и началь-
ника Главного военно-медицинского управления 
Федора Ивановича Комарова. Я думаю, что они 
оба оказали самое большое влияние на становле-
ние меня как зрелого клинициста.

Диагноз, который принес чувство «пра-
вильно выполненного дела», чувство удов-
летворения. Вспомните, пожалуйста, слу-
чай из практики.

Я был назначен заместителем начальника 
кафедры госпитальной терапии Военно-медицин-
ской академии, и это были буквально первые 
недели моей работы в новой должности. Эта рабо-
та предполагает очень внимательный контроль 
за клинической работой, состоянием собственно 
клинического дела. Как всегда бывает в подобных 
ситуациях, когда руководителем становится чело-
век, до недавнего времени работавший на одном 
уровне со своими сослуживцами, у окружающих 
естественно возникает вопрос: «Насколько этот 
человек профессионален, насколько обоснован-
но его назначение руководителем клинического 
дела?». Буквально через несколько дней после 
моего назначения в клинику поступили два паци-
ента, один из них находился в отделении очень 
короткое время. За несколько часов до его смер-
ти я делал обход вместе с врачами отделения, 
и для них мой диагноз – «миеломная болезнь» 
был неожиданным. Я поставил этот диагноз на 
основании лишь косвенных признаков. Пациент 
скончался от мозговой комы вследствие высокой 
вязкости крови.

Через несколько дней поступила девушка, кото-
рая «кочевала» из клиники в клинику с диагнозом 
«цирроз печени неустановленной этиологии». Она 
была крайне истощена. И опять-таки на основании 
косвенных данных я поставил диагноз «лимфо-
ма тонкой кишки». К сожалению, эта пациентка 
скончалась.

И в первом, и во втором случае диагнозы на 
вскрытии точно подтвердились. После этого мне 
стало работать в клинике намного легче, потому 
что эти два правильно поставленных диагноза 
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стали подтверждением правильности моего назна-
чения.

Должен ли врач отдыхать, и как это 
делать правильно, не в ущерб профессии?

С моей точки зрения, молодой врач должен 
отдыхать, меняя обстановку. Например, отпуск 
он может проводить, если предоставляется такая 
возможность, на курсах по изучению иностран-
ных языков. Если говорить о врачах, уставших, 
предельно загруженных работой, то им необходи-
мо отдыхать в полной мере. Отдых может быть 
разным, например с родными во время пребыва-
ния на даче, чтение художественной литературы. 

Это может быть и поездка за рубеж, но в этих 
ситуациях я предпочел бы не лежать на пляже, 
не сидеть в пивном баре, а ходить, изучать, знако-
миться с искусством и языком народов тех стран, 
в которые удается попасть.

В заключение мне хотелось бы пожелать кол-
легам, в первую очередь молодым специалистам, 
ставить перед собой большие цели на перспективу. 
Важно найти свое призвание в жизни. Трудолюбие, 
усердие, пытливость в освоении выбранной про-
фессии, интерес к тому, чем ты занимаешься и что 
тебя окружает, – обязательно дадут свои позитив-
ные результаты. Старайтесь жить интересно.


